

En cette époque d'interdépendance, où les intérêts de toutes les nations s'entrecroisent de plus en plus, il est crucial que les divers dirigeants du monde puissent entretenir entre eux des rapports personnels. Comme M. Gorbatchev l'a dit lors de la cérémonie de signature de la déclaration politique, cette visite fut un début exceptionnellement bon en vue de l'établissement d'un précieux rapport personnel entre nous pour l'avenir.

Le suivi de cette visite se fera bientôt avec la venue au Canada, au cours de la nouvelle année, du ministre du Commerce soviétique, M. Katushev. Messieurs Clark et Chevardnadze ont convenu de se rencontrer régulièrement, et ce dernier reviendra aussi à Ottawa au cours de la nouvelle année pour participer à la Conférence sur le survol des territoires.

Le Premier ministre Ryzhkov a accepté notre invitation de visiter le Canada, de même que le Président Gorbatchev. Les dates précises de ces visites seront déterminées en temps opportun.

À l'occasion de mon retour à Ottawa, lundi, je ferai à la Chambre des communes un rapport plus détaillé de ma visite ici.

Le Président Bush a suggéré que nous nous consultations pendant qu'il est à préparer intensément le Sommet de Malte. J'ai l'intention de le faire la semaine prochaine.

La semaine suivante, le 4 décembre, je vais me rendre à la réunion des Chefs de gouvernement de l'OTAN à Bruxelles, qui a été convoquée pour analyser les développements qui se seront produits à Malte et leurs répercussions sur tous les États membres.

L'élimination des instruments de guerre et l'édification d'une paix durable sont le plus grand patrimoine que toute génération puisse laisser aux enfants de ce monde.

Notre objectif en venant en Union soviétique à ce moment-ci était de relancer les relations entre le Canada et l'URSS. J'estime que nous avons atteint notre objectif, et il est évident que nous n'aurions pas pu venir à un moment plus opportun et passionnant.